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К 60-летию ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ 

НА АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
С О В Р Е М Е Н Н О С Т И 

волюции» (Конэ Абду Самаду, 
Н-41) , «Всемерное развитие 
социалистической демократии 
в СССР» (Л . Кузнецова, H-4S), 
« X X V съезд о роли междуна-
родного коммунистического 
движения» (Н. Зайцева, П-44) 
и многие другие. 

Подводя общие итоги докла-
дов и сообщений на конфе-
ренциях по научному комму-
низму, можно сказать, что те-
матика выступлений актуальна, 
разнообразна, достаточно полно 
отражает теорию и практику 
современности. Это свидетель-
ствует о формировании пра-
вильной политической ориента-
ции студентов М Х Т И им. Д . И. 
Менделеева в процессе изуче-
ния научного коммунизма и 
других общественных наук. 

Научные студенческие конфе-
ренции являются одной из форм 
учебно-воспитательной работы, 
эффективность которой в пол-
ной мере зависит от усилий 
всего педагогического коллек-
тива. 

Конференции, посвященные 
60-летию Октября, будут про-
должены и в следующем учёб-
ном году. М ы надеемся, что 
их теоретический уровень будет 
таким же высоким, как и у про-
шедших, их оформление будет 
более красочным, что в них 
примет участие еще большее 
количество студентов. 

Б. Я. К О Ч Е Т О В , 
ассистент кафедры научного 

коммунизма. 
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О Б Щ Е СТ В Е Н Н О - П О Л И Т И Ч Е С КАЯ П Р А КТ И КА 

З А Ч Е Т П Р О Ш Е Л Х О Р О Ш О 

Хооошей традицией в нашем 
институте стало проведение на-
учных студенческих конферен-
ций по общественным дисцип-
линам. Научные студенческие 
конференции способствуют 
дальнейшему углублению зна-
ний студентов по марксистско-
ленинской теории,, способствуют 
развитию творческого мышле-
ния, помогают глубже пони-^ 
мать закономерности и перепек-' 
тивы общественного развития, 
прививают умение увязывать 
теоретические вопросы с дея-
тельностью партии и народа. 

Главная роль в формирова-
нии марксистско-ленинского 
мировоззрения студентов при-
надлежит кафедрам обществен-
ных наук. Необходимо настой-
чиво добиваться, чтобы к а ж -
дый выпускник нашего вуза 
творчески овладел марксистско-
ленинской теорией, стремился 
постоянно пополнять и углуб-
лять свои знания, применять их 
в жизни. Выступая на Всесо-
юзном слете студентов, Л . И. 
Брежнев говорил, что «совет-
ский специалист сегодня — это 
человек, который хорошо овла-
дел основами марксистско-ле-
нинского учения, ясно видит 
политические цели партии и 
страны, имеет широкую науч-
ную и практическую подготов-
ку, в совершенстве владеет сво-
ей специальностью. Советский 
специалист сегодня — это уме-
лый организатор, способный на 
практике применить принципы 
научной организации труда. Он 
умеет работать с людьми, це-

нит коллективный опыт, прислу-
шивается к мнению товарищей, 
критически оценивает достигну-
тое. И, конечно, современный 
специалист — это человек вы-
сокой культуры, широкой эру-
диции, в общем, это настоящий 
интеллигент нового, социалис-
тического общества». (Л . И. 
Брежнев. Речь на Всесоюзном 
слете студентов 19 октября 
1971 г. Политиздат, 1972, с. 9) . 

Кафедрой научного комму-
низма были подготовлены и 
проведены научные студенчес-
кие конференции, посвященные 
60-летию Октября. Тематика 
докладов и сообщений конфе-
ренций многогранна,, в ней от-
ражены почти все существен-
ные стороны теории и практики 
научного коммунизма. Многие 
работы посвящены проблемам 
мирового революционного про-
цесса, в том числе мировой си-
стеме социализма, мировому 
революционному движению ра-
бочего класса, национально-ос-
вободительному движению, ме-
ждународному коммунистичес-
кому движению. В докладах 
всесторонне раскрываются за-
дачи и проблемы социалистиче-
ского и коммунистического 
строительства, проблемы войны 
и мира, мирного сосуществова-
ния. В большинстве докладов 
проявляется интерес студентов 
к актуальным проблемам совре-
менности как в области между-
народной, так и внутренней 
жизни пашей страны. Об этом 
говорят такие доклады: «Неиз-
бежность социалистической ре-

Д л я проведения зачета по 
О П П на втором курсе И Ф Х фа-
культета была создана комис-
сия под председательством де-
кана с участием членов парт-
бюро факультета, представите-
лей кафедр, кураторов, членов 
комсомольского и профсоюзно-
го бюро. 

Большую подготовительную 
работу провели треугольники 
групп и курсовые бюро В Л К С М . 
В каждой группе прошли- со-
брания, на которых были ут-
верждены характеристики сту-
дентов. 

Проведение зачета еще раз 
подтвердило тот факт, что не-
которые студенты не занимают-
ся общественной работой, иг-
норируют групповые мероприя-
тия, хотя мы знаем, что стен-
ная печать факультета, Н И Р С , 
Ф О П могут предложить рабо-
ту по душе любому желаю-
щему. 

Лучше всего проведение за-

чета было организовано в 
группах Ф-20, Ф-21, Ф-24 и 
Ф-26. Из всех сдававших зачет 
18 студентов не получили его. 
Это к а ж д ы й девятый второ-
курсник. 

Х у ж е всего обстоят дела в 
группах Ф-22 и Ф-25, где соот-
ветственно 6 и 4 студента ос-
тались без зачета. Положение 
в группе Ф-22 у ж е давно ста-
ло объектом пристального вни-
мания факультетской комсо-
мольской организации. Но пока 
это не дало существенных ре-
зультатов. Н у ж н ы дальнейшие 
совместные усилия кафедр, ку -
раторов, партийной и комсо-
мольской организаций факуль-
тета, а главное — самих сту-
дентов по улучшению состоя-
ния дел в этих группах. 

Проведение зачета в группе 
Ф-24 показало, что эта силь-
ная, хорошо успевающая груп-
па еще не стала физхимов-
ской. И х учебный процесс тесно 

МАЛО БЫТЬ Д О Б Р О С О В Е С Т Н Ы М 
И С П О Л Н И Т Е Л Е М 

В группе Ф-24, как и во мно-
гих группах нашего института, 
прошел зачет по общественно-
политической практике. ) Зачет 
проходил организованно, рас-
сматривалась успеваемость 
каждого студента и его обще-
ственная деятельность. Отмече-
на хорошая посещаемость заня-
тий у всей группы. Ф-24 зани-
мает 1 место по успеваемости 
на курсе. Лишь отдельным сту-

дентам следует повысить свою 
успеваемость, а отличникам — 
помочь этим ребятам. Отмече-
на недостаточная активность 
в деятельности учебного секто-
ра группы, о чем свидетельст-
вует тот факт, что до сих пор 
в группе есть две двойки за 
прошлый семестр у Н . Тима-
шевой и Л. Червонцевой. Пред-
седателю учебного сектора 
П. Горбунову было предложе-

связан с учебным процессом си-
ликатного ' факультета, а курсо-
вое бюро прилагает недостаточ-
но усилий для постоянной свя-
зи с треугольником группы. 

Очень серьезно, по-деловому 
был проведен зачет в группе 
Ф-26. Ребята очень принципи-
ально подходили к утвержде-
нию характеристики каждого 
студента. В этом большая за-
слуга треугольника группы 
(комсорг-В. Ешторкина) . Спло-
ченности группы во многом 
способствовало то, что после 
1 курса многие работали в од-
ном стройотряде. 

В целом зачет по О П П про-
шел на физхиме хорошо, одна-
ко он еще раз показал, что у 
комсомольской и профсоюзной 
организаций впереди много 
работы в группах своего фа-
культета. 

Н. К Е Л И Н А , Ф-44, 
член комитета В Л К С М 

ИФХ ф-та, К О М . 

но наладить связь с У В К И Ф Х 
факультета. Конечно, здесь 
есть свои трудности, связан-
ные с .тем, что группа занима-
ется на" другом потоке, в отры-
ве от своего курса. 

В жизни института ребята 
принимают активное участие. 
Часть студентов занимается на 
Ф О П е в секции экскурсоводов: 
Е. Капченова, Е. Пехтерева и 
др. Они проводят экскурсии для 

Р Е Ш Е Н И Я X X V СЪЕЗДА — В Ж И З Н Ь ! 

П О Д В Е Д Е Н Ы И Т О Г И , 
Н А М Е Ч Е Н Ы НОВЫЕ ПЛАНЫ 

На учебе студсоветов 

Выступает Н. И. Акинин 

Претворяя в жизнь решения 
X X V съезда К П С С и X V I 
•съезда профсоюзов, профко-
мом института была проведена 
выездная учеба культактива и 
студсовета. 

В здании профкурсов 
М Г С П С собрались культорги, 
представители студсоветов, от-
ветственные за культурно-
массовую работу на факульте-
тах, в институте, ответствен-
ные за работу в студенческом 
общежитии. Они подвели ито-
ги проделанной работы, обсу-
дили насущные проблемы, на-
метили новые планы. 

Первой слово взяла член 
парткома М Х Т И Н. Ф. Мед-
ведева. Она осветила задачи, 
стоящие перед культактивом в 
свете решений X X V съезда 
К П С С и X V I съезда профсою-
зов. Затем выступил член со-
вета по К В Р Ю. Н. Гусев. 
В своем докладе он подробно 
рассказал о структуре инсти-
тутского совета по культурно-
воспитательной работе, инфор-
мировал о фестивале худо-
жественной самодеятельности. 

Б. М . Балоян ознакомил со-
бравшихся с деятельностью 

к р у ж к о в , с работой кафе 
«Гель», устного журнала «Мо-
лодость».. Учеба закончилась 
подведением итогов по куль-
турно-воспитательной работе 
на факультетах: I место занял 
ТОф, I I место—ТНВ факуль-
тет, I I I место—ИФХ факуль-
тет, I V место—ИХТ факультет, 
V — Х Т П факультет, V I — Х Т С 
факультет, V I I — К Х Т П фа-
культет. 

На учебе студсоветов беседу 
начал ответственный от парт-
кома за работу в общежитии 
А. Л . Чимишкян. В своем вы-
ступлении он охарактеризовал 
проводимую работу,, выявил 
ряд недостатков в организации 
воспитательной работы среди 
студентов, в мероприятиях по 
улучшению жилищио-бытовых 
условий в студенческом обще-
житии. 

О положении в новом обще-
ж и т и и в Тушино рассказал 
начальник управления студго-
родка Н. И. Акиниц. 

На учебе члены студсоветов 
ознакомились с проблемами, 
стоящими перед ними, с тем, 
ка к лучше и эффективнее 
организовать свою работу. 

Г. К У Л Е Ш О В А , 
профинформ. 

Фото С. Б О Б Р О В С К О Г О . 

А. Л. Чимишкяр начинает 
беседу 
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своей группы. Прошлым летом 
многие ребята работали в ССО 
«Сокол», на фабрике «Свобо-
да», в пионерских лагерях, а 
сейчас у ж е строят планы на 
предстоящий третий трудовой 
семестр. Хорошо поставлена в 
группе и спортивная работа. 
Студенты Ф-24 участвуют в ра-
боте спортивных секций нашего 
института — в секциях^ стрель-
бы, легкой атлетики, гимнасти-
ки, бадминтона.. 

Следует отметить, что не все 
правильно понимают цели и 
задачи О П П . В Положении 
об общественно-политической 
практике сказано, что выпуск-
ник вуза должен стать «орга-
низатором и воспитателем кол-
лектива, владеть навыками 
массово-политической и органи-
зационно-пропагандистской ра-
боты». Это значит, что для со-
ветского студента мало быть 

добросовестным исполнителем. 
Например, ребята, занимающи-
еся в спортивных секциях, мог-
ли бы организовать соревнова-
ния внутри группы или даже 
на потоке. Часто при приеме 
зачетов по О П П ориентируются 
на успехи студента в учебе. 
Так, например, в группе Ф-24 
не были поставлены зачеты 
практически только тем, у кого 
до сих пор остались двойки за 
прошлый семестр. 

Только в неразрывной связи 
практической деятельности сту-
дентов, изучения ими общест-
венных наук, при последова-
тельном и непрерывном от кур-
са к курсу участии в О П П мо-
жет вырасти вполне сформиро-
вавшийся инженер-руководи-
тель. 

Л . И Л Ь И Н А , 
К О М . 
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НАУЧНАЯ РАБОТА КАФЕДР 

О НОВОМ НЕПРЕРЫВНОМ 
ПРОЦЕССЕ НОНСОВАНИЯ 

Производству кокса для хи-
мической промышленности, 
цветной металлургии и др. «не-
доменных» потребителей уде-
ляется в последнее время боль-
шое внимание. Это обусловле-
но значительным ростом вы-
пуска элементарного фосфора, 
карбида кальция и ферроспла-
вов. С к а ж д ы м годом расши-
ряется агломерационное произ-
водство. Обеспечение указан-
ных производств коксом пре-
вратилось в в а ж н у ю народно-
хозяйственную проблему. 

К а к в СССР, так и за рубе-
ж о м предложен целый ряд спо-
собов производства недоменно-
го кокса, однако, в силу опре-
деленных причин, ни один из 
них до сих пор пе получил раз-
вития в нашей стране. 

Несколько лет назад группа 
сотрудников кафедры ХТТ под 
руководством профессора К . И. 
Сыскова занималась изучением 
нового процесса получения не-
доменного кокса — коксовани-
ем на цепных колосниковых 
решетках ( Ц К Р ) . Чем же инте-
ресен этот процесс? Его преи-
мущества заключаются в высо-
кой производительности, непре-
рывности, простоте оборудова-

ния и эксплуатации, в возмож-
ности переработки слабоспека-
ющихся и неспекающихся уг-
лей, отсутствии вредных выбро-
сов. 

Сущность процесса заключа-
ется в следующем. Коксованию 
подвергается слой кускового 
угля, лежащий на непрерывно 
движущейся колосниковой ре-
шетке. Коксование протекает в 
присутствии воздуха и осущест-
вляется за счет тепла сгорания 
летучих вгществ. Наряду с кок 
сом конечным продуктом про-
цесса является тепловая энер-
гия. Химические продукты кок-
сования в процессе не улавли-
ваются. 

Коксование углей в окисли-
тельной среде за счет тепла сго-
рания летучих веществ можно 
осуществить не только на ко-
лосниковых решетках, но и в 
печах другой конструкции, на-
пример, в шахтных, вихревых 
и т. д. 

Закономерности и особенно-
сти, присущие процессам коксо-
вания в окислительной среде, 
были изучены сотрудниками ка-
федры и изложены в моногра-
фии «Термоокислительное кок -
сование углей», вышедшей в 
1973 г. 

Параллельно с лаборатор-
ными исследованиями изуча-
лась возможность организации 
производства кокса методом 

термоокислительного коксова-
ния. Промышленные испытания, 
проведенные в Кузнецком бас-
сейне, показали, что для полу-
чения кокса можно использо-
вать действующие типовые теп-
лоэнергетические установки, 
оборудованные ценными колос-
никовыми решетками. Кокс , по-
лученный на колосниковых ре-
шетках, был успешно применен 
при выплавке ферросплавов и 
агломерации руд черных и 
цветных металлов. 

Результатами исследований, 
проводимых на кафедре, заин-
тересовались металлурги, а так-
же энергетики и угольщики. В 
1974 году Министерство черной 
металлургии СССР приняло 
решение об организации про-
цесса коксования углей на Ц К Р 
в г. Ермаке на крупнейшем в 
стране ферросплавном заводе. 
В настоящее время заканчи-
вается проектирование промыш-
ленной установки. 

Будем надеяться, что кокс, 
получаемый на цепных колос-
никовых решетках первой оте-
чественной промышленной ус-
тановки, найдет широкое при-
менение. Это будет большим 
вкладом, внесенным учеными 
нашего института в развитие 
коксохимической промышлен-
ности.. 

С. В. В И Н О Г Р А Д О В , 
м. н. с. 

ПОД К О Н Т Р О Л Е М МАСС 

ОБОРУДОВАНИЕ ДОЛЖНО РАБОТАТЬ 
БЕЗ П Е Р Е Б О Е В 

Известно, что успешное ре-
шение современных научных 
задач во многом зависит от 
оснащенности лабораторий 
различными приборами. Так , 
например, на кафедре органи-
ческой химии общетехническо-
го факультета в последнее 
время появился новый при-
б о р — Я М Р спектрометр с 
фурье-преобразованием (Var i -
an, CFT-20) , позволяющий за-
писывать Я М Р спектры орга-
нических соединений на ядрах 
С13 и Н 1 . С приобретением 
этого спектрометра в институте 
создан полный комплект при-
боров, которые постоянно ис-
пользуются в спектральных 
методах анализа органических 
соединений ( И К и У Ф спектро-
метры, масс-спектрометр, Я М Р 
спектрометр). Очень важно, 
однако, чтобы имеющиеся до-
рогостоящие приборы правиль-
но эксплуатировались, квали-
фицированно и вовремя ремон-
тировались. Учитывая это, 
Г Н К М Х Т И им. Д . И . Менде-

леева в апреле 1977 года сде-
лала проверку использования 
оборудования стоимостью свы-
ше 3000 руб. на кафедрах ана-
литической химии, органиче-
ской химии, физической химии 
и кафедре физики, где в ос-
новном сосредоточено дорого-
стоящее оборудование, имею-
щееся на общетехническом фа-
культете. Проверка показала, 
что, ка к правило, оборудование 
практически загружено, ис-
пользуется квалифицированно, 
хотя в отдельных случаях име-
ются трудности с его ремон-
том и наладкой. Хорошо об-
стоят дела с ремонтом различ-
ных хроматографов, осуществ-
ляемым мастером из фирмы 
«Эталон». Д р у г и е приборы, 
например масс-спектрометр на 
кафедре органической химии, 
успешно ремонтируются сила-
ми обслуживающих прибор 
сотрудников. С другой сторо-
ны, ремонт П К и У Ф спектро-
метров ( И К - Ю , ПК-20 , Spe-
cord U V - V i s ) и наладка не-

давно поступившего Specord 
IR на кафедре органической 
химии затруднены. Поскольку 
эти приборы постоянно необхо-
димы в работе,, простой их не-
допустим. Не обеспечены на-
ладчиками и такие приборы в 
рентгеноструктурной лаборато-
рии кафедры физики, ка к 
ДРОН-0 ,5 и Д Р О Н - 1 . Сотруд-
ники кафедры аналитической 
химии не используют атомно-
абсорбционный спектрометр из-
за его неисправности. На ка-
федру физической химии пять 
лет тому назад прибыл лазер-
ный газовый генератор с за-
водским дефектом, который не 
могут устранить до сих пор. 

Члены группы Н К , осущест-
влявшие проверку, надеются, 
что вышеназванные кафедры 
и ректорат сделают все необ-
ходимое для устранения отме-
ченных недостатков в исполь-
зовании дорогостоящего обо-
рудования. 

Г. Г. С В И Р Щ Е В С К А Я , 
В. С. Р О Ж К О В . 

НАРУШИТЕЛЕЙ—К ОТВЕТУ! 
В 1976—77 учебном году со 

стороны студентов М Х Т И допу-
скаются нарушения ,противоло-
жарной безопасности, т. е. пе 
соблюдаются правила курения, 
установленные в институте. Ра-
ботники пожарной охраны 
очень часто разъясняют студен-
там правила курения в инсти-
туте, а нарушителей строго пре-
дупреждают о последствиях. 
Однако эти меры на некоторых 
студентов не .возымели должно-
го воздействия, и они продол-
жали курить в запрещенных 
местах. Поэтому нам пришлось 
прибегнуть к мерам дисципли-
нарного воздействия. 

Так, за этот период были 
подвергнуты дисциплинарному 
взысканию 6 чел., студенткам 
гр. С-26 Н. Моисеевой, Н. Кузь-
миной и Э. Инбер был объяв-
лен строгий выговор; студент 
гр. Е-32 Д . - .Костин за грубое 
нарушение правил курения был 
представлен к отчислению, по 
оставлен в институте после 

строгого устного внушения 
проректора, а студент гр. В-30 
Е. Шингаздилов за появление 
в институте в нетрезвом состоя-
нии и нарушение правил куре-
ния представлен к отчислению 
из института. 

Имеют место и другие нару-
шения правил курения. Иногда 
студенты, уходя домой, идут 
по коридорам института мимо 
химических лабораторий и ку-
рят. Это является грубым нару-
шением противопожарной безо-
пасности. 

В институте находятся люди, 
которые пытаются вывести из 
строя средства' пожаротушения: 
срывают пломбы с пожарных 
ящиков, разбивают стекла в 
этих ящиках, отсоединяют и 
уносят пожарные рукава и по-
жарные стволы. Так, в конце 
марта одновременно у четырех 
пожарных ящиков на I и 2 эта-
жах ' главного корпуса институ-
та были сорваны пломбы, изъя-
ты и унесены четыре пожарных 

рукава и четыре пожарных 
ствола. А после этого на 4 эта-
ж е главного корпуса обнаруже-
но два случая умышленного 
поджога полумягких стульев, 
стоящих в коридоре. Только 
своевременное обнаружение 
этого работниками пожарной 
охраны предотвратило дальней-
шее загорание. 

Я обращаюсь к активу 
комсомольских организаций с 
просьбой обсудить эту статью 
на открытых комсомольских 
собраниях и усилить воспита-
тельную работу среди студен-
тов. Н у ж н о создать нетерпимое 
отношение к нарушителям про-
тивопожарной безопасности. 
Тогда • мы сможем укрепить 
противопожарную безопасность 
института и предотвратим все 
случаи загорания. 

М. А. Я К У Ш И Н , инструктор 
по противопожарной безопас-

I ности. 

Осталось меньше месяца до 
начала весенней сессии. Рабо-
та У В К сейчас направлена на 
подготовку к ней: подводятся 
итоги учебы курсов в семестре, 
анализируется работа за год. 

В весеннюю сессию на фа-
культете так же, ка к и в зим-
нюю, планируется организация 
штаба сессии. 

Анализируя работу штаба 
сессии в зимнем семестре, хо-
чется отметить то, что штаб со 
своей задачей справился. Еже-

семестре, а как следствие это-
го — низкий К П Д подготовки 
к сессии. 

Во-вторых, улучшается кон-
такт между общественной ор-
ганизацией факультета и дека-
натом. 

В-третьих, У В К , будучи в 
курсе всех учебных дел экза-
менационной сессии, может вы-
сказать свое мнение по тем или 
иным вопросам, и надо ска-
зать, что деканат прислушива-
ется к нему. 

Ш Т А Б С Е С С И И 
дневно с 13.00 до 14.00 в дека-
нате находился представитель 
штаба, который следил за хо-
дом сдачи экзаменов, заполнял 
экран сдачи сессии. Помимо 
этого представитель штаба рас-
сматривал заявления на пере-
сдачу, выяснял причины неу-
довлетворительных оценок, и 
только после этого студент мог 
подать заявление администра-
ции деканата. 

М ы считаем, что штаб сес-
сии является оптимальной фор-
мой работы У В К в этот период. 

Во-первых, при рассмотрении 
заявлений штаб имеет возмож-
ность поговорить со студента-
ми, получившими двойки, вы-
яснить причины, по которым 
они были получены. Так, сту-
денты I курса Л . Соболева, 
А. Туманов, Т. Никитина 
(И-12) считают, что у них нет 
навыков подготовки к экзаме-
нам. Они уделяли больше вни-
мания отдельным темам, а ос-
тальные остались непрорабо-
танными. Во время экзаменов 
сказывалось и сильное волне-
ние. Студенты Т. Горелова 
(И-33) , Л . Михайлов (И-14) 
получили двойки, т. к . во вре-
мя экзамена пользовались 
шпаргалками. Студенты Б. Фе-
доров, О. Браверман, В. Сам-
сонов, Е. Голованова (И-22) , 
Т. Авдеенко (И-25) считают, 
что причина «неудов» — в пло-
хой посещаемости занятий в 

Моймир Шелига—инженер. 
Около 15 лет назад он окончил 
Московский химико-технологи-
ческий институт им. Д . И . Мен-
делеева, а недавно вновь по-
бывал в Москве, участвовал в 
решении проблем связей 
стран—членов СЭВ в области 
энергетики. В Чехословакии 
Шелига известен еще и к а к 
страстный пропагандист и ор-
ганизатор соревнований по 
ориентированию. Он возглав-
ляет Словацкий союз и явля-
ется заместителем председате-
ля Чехословацкого союза спор-
тивного ориентирования. 

Спортивное ориентирование 
пользуется в Чехословакии 
большой популярностью, чле-
нами союза у ж е являются око-
ло 7 тысяч человек. Но мы 
стремимся сделать этот полез-
ный вид спорта еще более рас-
пространенным. Очень важно 
вывести в лес на чистый воз-
дух тысячи горожан всех воз-
растов и профессий. Необходи-
мо дать им импульс к физиче-
ским упражнениям, бегу, по-
ходам в горах. 

1977 год по решению Че-
хословацкого союза физиче-
ской культуры объявлен «Го-
дом спортивного ориентирова-
ния». К а ж д ы й из вышедших 

Хочется отметить то, что 
к а ж д ы й член штаба отнесся , к 
работе серьезно, по-деловому. 

Сначала студенты думали, 
что штаб — это так... Мол, свои 
ж е студенты поставят подписи, 
что не возражают и походатай-
ствуют о пересдаче, и все, — 
иди в деканат, получай допуск. 

Но на самом деле получилось 
не так. Не к а ж д ы й получил 
визу штаба. 

Здесь много было сказано о 
положительных моментах, но 
есть и недостатки. М ы счита-
ем, что штаб должен начинать 
работу еще в период сдачи 
зачетов, контролировать ход 
их сдачи. Тем самым у ж е к 
сессии мы будем знать поло-
жение дел на курсах, сможем 
объективно определить, кого 
можно, а кого нельзя допустить 
до экзаменов. 

Члены штаба были далеко 
не всегда принципиальны. Не-
которые из них при рассмотре-
нии заявлений не принимали во 
внимание посещаемость и ус-
певаемость в семестре и в та-
ких случаях необъективно оце-
нивали причины «неудов». 

Все эти недостатки мы по-
стараемся устранить в весен-
нюю сессию. 

Б. А П О Н О М А Р Е В , 
декан И Х Т факультета, 

И. Б У Р Ц Е В А , И-42, 
К О М . 

К ПРИЗУ-
п о 

КОМПАСУ 
на маршрут должен будет пре-
одолеть небольшую дистанцию 
длиной 2—5 к м и отыскать на. 
местности несколько контроль-
ных пунктов. 

Подобные состязания мы 
у ж е неоднократно проводили 
и в прошлые годы. 

Д л я сильнейших спортсме-
нов новый год т а к ж е будет 
полон интересных и ответст-
венных стартов. В конце фев-
раля в Болгарии наша сборная 
приняла участие во втором пер-
венстве мира по ориентирова-
нию на лыжах. Летом состо-
ятся традиционные встречи с 
ориентировщиками финского 
Рабочего спортивного союза 
( Т У Л ) , предстоят выезды ко-
манд в Г Д Р на розыгрыш 
«Кубка Балтийского моря», в 
Венгрию, Швецию, Норвегию. 

Особенно тщательно мы ве-
дем подготовку к розыгрышу 
«Кубка д р у ж б ы социалистиче-
ских стран», начало которому 
было положено в СССР. 

Б. О Г О Р О Д Н И К О В , 
заместитель председателя 

Всесоюзной секции 
ориентирования, 

выпускник М Х Т И . 
По материалам газеты 

«Советский спорт». 

Ч л \ 
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Не за горами лето. Его с 
нетерпением ж д у т и те студен-
ты, которые не раз выезжали 
в ССО, и те, которым впервые 
предстоит поработать в отряде. 
У нас в институте много сту-
денческих отрядов, которые вы-
езжают работать на интерес-
ные, знакомые и незнакомые 
объекты, но есть у нас один 
отряд — реставрационный, о 
котором я и хочу рассказать. 
Объектами реставрации памят-
ников архитектуры были и ост-
ров Кий , и село Холмогоры, 
и Карелия. М ы , сегодняшние 
бойцы РССО, часто вспомина-
ем ребят, выпускников нашего 
института — В. Белокурова, 
С. Ковалева, Е. Князева, 
С. Иванова и многих других, 
которые задавали тон в работе 
РССО. Специфика реставраци-
онных работ, безусловно, очень 
разнообразна и трудна. Но ре-
бята всегда с честью справля-
лись с поставленными задача-
ми. Примером тому может слу-
жить колокольня в селе Холмо-
горы, которую отреставрирова-
ли наши ребята в 1974 году. 
Сейчас, в подготовительный пе-
риод организации РССО, встре-
чаясь с бойцами реставрацион-
ного отряда М Г У , часто мож-

Т Р Е Т И Й Т Р У Д О В О Й СЕМЕСТР 

РЕСТАВРАЦИОННЫЙ — 77 
но слышать, ка к они называют 
ту колокольню Менделеевской. 
Д р у г о й пример — наша прош-
логодняя работа в Карелии по 
восстановлению Никольской 
церкви (в деревянном исполне-
нии). Изготовление таких дета-
лей, ка к шелом-охлупень, «со-
роки», «курицы», потоки, руб-
ка венцов и восьмерика требо-
вали квалификации плотника-
реставратора 4—5 разрядов. Но 
ребята не подвели. Показали 
свое умение. Это С. Таратин, 
Г, Гордиенко, А. Симонов, 
В. Бусько и все те, кто рабо-
тал на объекте. План был вы-
полнен на 150%. Н а ш отряд 
завоевал I V место среди че-
тырнадцати реставрационных 
отрядов г. Москвы, куда вхо-
дят и восемь РССО Москов-
ского архитектурного институ-
та. По-моему, это большой 
успех, если учесть, что рестав-
рацией по дереву мы занима-
лись впервые. Бойцы нашего 
отряда были награждены по-
четными грамотами Министер-
ства культуры К А С С Р , а коми-' 
тет В Л К С М М Х Т И — П о ч е т н о й 
грамотой Президиума Цен-
трального совета Всероссийско-
го общества охраны памятни-
ков истории и культуры. 

В третьем трудовом семест-
ре 1977 г. наш отряд выез-
жает на реставрацию архи-
тектурного комплекса в Старо-
черкасскую станицу Ростовской 
области. В прошлом — это сто-
лица «войска Донского». Там 
находятся ценнейшие памятни-
ки казачьей истории X V I — X V I I 
веков: дом и дворец приема 
гостей атамана Степана Ефре-
мова, дом атамана Кондрата 
Булавина, церковь Петра и 
Павла, праздничный «войско-
вой» собор. Н а последних двух 
объектах реставрации нас ждет 
интересная работа — кладка 
свода, фигурная теска кирпича, 
реставрация лицевой поверхно-
сти стен собора. Ребята не те-
ряют времени у ж е сейчас. С 
февраля месяца у нас ежене-
дельно проходят теоретические 
занятия, а практика — в Ново-
девичьем монастыре, где с на-
ми .занимаются квалифициро-
ванные мастера Московской 
реставрационной мастерской. 
Д у м а ю , что и на новом объек-
те мы не уроним чести студен-
тов РССО М Х Т И . 

Б. с о к о л ь н и к о в , 
С-32. 

Д Е Н Ь 
РОЖДЕНИЯ 
О Т Р Я Д А 

Подведены итоги ударной 
трудовой вахты советских лю-
дей на Всесоюзном коммуни-
стическом субботнике. Вместе 
с рабочими, служащими, тру-
жениками полей на праздник 
коммунистического труда вы-
шли 33500 бойцов Всесоюзного 
ССО имени 60-летия Великого 
Октября, в составе которого 
трудился и наш отряд «Мос-
ковский-ТНВ». 

10 апреля в 9.00 отряд п р и * 
ступил к работе. Н а м пред-
стояло очистить площадку око-
ло нового павильона В Д Н Х . 
С боевым подъемом ребята 
принялись за дело. Работа за-
кипела,, набрала ударный темп, 
который не был снижен до са-
мого конца. Интересен один 
эпизод... Н а ш руководитель, 
прораб этой стройки,, видя, 
что работа не из легких, пред-
ложил: «Ребятки, вы порабо-
тайте минут пятьдесят, ну а 
10 минут—перекур». И было 
время, когда, действительно, 
становилось тяжело и вспоми-
нались слова прораба, но ни 
один из нас не покинул рабо-
чего места. Нельзя! Идет ком-
мунистический субботник!. . 

Особенно старались ребята, 
для которых ССО—это новин-
ка. С каким удовольствием 
у ж е сейчас поменяли бы они 

Студенты группы Н-36 (победитель смотра-конкурса) 
у Красного знамени института 

свои обыкновенные к у р т к и на 
зеленые с яркими эмблемами 
к у р т к и стройотрядовцев. А ве-
тераны ССО с привычной лов-
•костью выполняли порученное 
дело,, подавая новичкам при-
мер настоящего труда. 

Воскресник продемонстриро-
вал, что ребята готовы к 
третьему семестру. Все они— 
почти бойцы ССО. «Почти» 
потому, что окончательное за-
числение в отряд будет про-
исходить в мае, ко гда позади 

останутся медосмотры и при-
вивки, инструкции по технике 
безопасности. Затем останется 
только успешно сдать сессию, 
и можно собирать чемодан. 

10 апреля—этот день надол-
го останется в памяти ребят, 
ка к День рождения нашего 
отряда, положивший начало 
нашей дружбе, трудовой спло-
ченности. 

М . К И С Е Л Е В А , 
Э, К У Л ЬЧ ИХ И НА, Н-36. 
Фото А. П. М А Н И Ч Е В А . 

Т Р Е Б О В А Т Е Л Ь Н Ы Е , П Р И Н Ц И П И А Л Ь Н Ы Е 
Когда говорят: «Член опер-

отряда»,—то сразу представ-
ляешь человека требователь-
ного, принципиального, непри-
миримого к недостаткам. 
Именно с такими ребятами 
мне пришлось разговаривать 
на собрании нашего вузовско-
го оперотряда. В. Гарнов 
(К-51) , В. Колдашов (П-44) , 
Ю. Скорлупкин (С-32) много 
рассказывали о том, чем им 
приходится заниматься, о сво-
ей работе и о товарищах по 
оперотряду. 

Отряд был организован в 
1971 г. по инициативе Сверд-
ловского Р К В Л К С М . Работа 
ведете^ по двум направлениям: 
борьба с детской преступ-
ностью и обеспечение порядка 

в микрорайоне. К а ж д ы й год 
проводятся операции «Пасха» 
и ежемесячно —• «Подросток». 
Работа оперотрядовцев нелег-
кая, и очень важно то, к а к к 
ее выполнению относится весь 
коллектив в целом и к а ж д ы й 
из ребят в отдельности. К а ж -
дый день одна из групп от-
правляется в оперативный рейд 
по улицам микрорайона. Ко-
мандирам групп приходится 
трудно потому, что все ребята 
с разных факультетов, с раз-
ных курсов и групп, и иногда 
их нелегко организовать. 
Ш т а б отряда много думает 
о том, как . заинтересовать ре-
бят, увлечь работой. Комите-
ту В Л К С М необходимо уде-
лять больше внимания опер-

отряду. Д а ж е простая благо-
дарность от комитета комсо-
мола, почетная грамота, поощ-
рение могут сделать многое. 
Оперотрядовцам было бы по-
лезно наладить контакт с тре-
нерами групп по спортивной 
борьбе и проводить регуляр-
ные занятия. 

В оперотряд зачисляются 
ребята, кандидатуры которых 
утверждаются факбюро, коми-
тетом В Л К С М . Это лучшие 
студенты нашего вуза, люди, 
которые активно борются с 
нарушителями социалистиче-
ского правопорядка. 

Л . К У З Ь М И Н А , И-35. 

Материалы этой страницы подготовлены комсо-
мольским отделом «Менделеевца». 

Ш 0 Ш 
ИХТ факультет 

Отряд «Вологда-77» в этом 
году в ' нашем институте счи-
тается дальним. Но он интере-
сен не только своей отдаленно-
стью от Москвы. 

Это будет настоящая малень-
кая коммуна, ж и в у щ а я прак-
тически самостоятельно вдали 
от населенных пунктов. Боль-
шой и разнообразный фронт 
работ даст возможность к а ж -
дому испытать, закалить, себя 
и получить удовлетворение от 
созидательного труда. В Бело-
зерском районе, на месте дис-
локации нашего отряда, созда-
ны все условия для настоящего 
отдыха. Прекрасные леса и озе-
ра, самобытная Вологодская 
земля. 

Отряд «Вологда-77» И Х Т фа-
культета, практически у ж е 
сформированный из студентов 
I I и V курсов, в составе 50 че-
ловек выезжает 4 июля. А сей-
час предстоит большая работа 
подготовительного периода. 

Все знают, что бойцом ССО 
может быть студент, признаю-
щий и выполняющий требова-
ния Устава ВССО, успевающий, 

сдавшии экзамен по технике 
безопасности на «хорошо» и 
«отлично» и прошедший меди-
цинскую комиссию. Д в а по-
следних пункта Устава — - э т о 
программа действия бойца в 
подготовительный период. К а ж -
дый должен сделать 3 энцефа-
литные прививки с интервалом 
в 7 и 14 дней, предварительно 
пройдя общий медосмотр. Это 
обязательно, без визы врача 
выезд с отрядом невозможен, 
Поэтому необходимо сейчас 
проявить максимум организо-
ванности. 

Лекции по технике безопас-
ности — это не формальность, 
а необходимость для каждого 
бойца. Н и один студент не бу-
дет допущен к строительным 
работам без успешно сданного 
экзамена. 

От т о г о , . к а к проявит себя 
отряд в подготовительный пери-
од, будет зависеть его работа 
летом. 

А пока субботник показал, 
что ребята нашего отряда мо-
гут отлично работать. 

Л . С Т Р Е Л Ь Н И К О В А , 
комиссар отряда. 

Около двух месяцев оста-
лось до начала третьего тру-
дового семестра. Но у ж е се-
годня молено сказать, что пред-
стоящее лето для бойцов отря-
да будет трудным и интерес-
ным. Трудным, так к а к нам 
предстоит выполнить большой 
объем строительных работ. Ин-
тересным, так как состав отряда 
достаточно сильный—это сту-
денты, неоднократно выезжав-
шие в составе отрядов факуль-
тета, повидавшие и Сибирь, и 
Сахалин, и целину, умеющие 
хорошо работать и хорошо 
отдыхать. 

Согласно договору, числен-
ность отряда—45 человек; ме-
сто дислокации—Череповецкий 
район Вологодской области; 

ИФХ факультет 
вид работ—сельскохозяйствен-
ное строительство. 

Формирование отряда прак-
тически завершено. Проведены 
два отрядных собрания, бой-
цы отряда приняли активное 
участие в коммунистическом 
субботнике, выпущены отряд-
ная газета, фотомонтаж, нача-
лись репетиции агитбригады. 

Вологодские отряды в на-
шем институте сформированы 
впервые. От их работы во мно-
гом будет зависеть место дис-
локации будущих дальних 
выездных отрядов. 

Г. в о л о ш к о , 
комиссар отряда. 

ДМИТРОВ-77 
Скоро кончится второй се-

местр,. но подготовка к прове-
дению третьего трудового се-
местра началась давно. 

Ответственному от факуль-
тетского бюро В Л К С М за ор-
ганизацию ССО А. Виноварову 
(П-42) пришлось много по-
трудиться, прежде чем были 
созданы первые отряды. 

Д л я обучения членов отря-
дов были созданы специаль-
ные курсы командиров, комис-
саров, мастеров, а т а к ж е кур-
сы по подготовке каменщиков, 
строгальщиков. Кампания по 
привлечению студентов в отря-
ды прошла успешно. Во мно-
гих отрядах у ж е были прове-
дены первые организационные 
собрания. На собраниях члены 
отрядов были ознакомлены с 

уставом ССО,, были сформиро-
ваны комиссарские службы. 
Д л я лекторских групп при 
М Г К В Л К С М читаются лек-
ции, которые пригодятся им 
для дальнейшей работы. Ред-
коллегии приступили к разра-
ботке отрядной символики и 
к освещению дальнейшего хода 
подготовки отрядов к трудово-
му семестру. 

Многие студенты у ж е про-
шли школу трудового воспи-
тания. Г. Веренинов, Е. Пав-
лов, Б. П р у д с к о в — у ж е по два 
раза были в ССО. Это тот ко-
стяк, вокруг которого созда-
ется отряд. В нашем отряде 
«Дмитров-77» хорошая агит-
бригада. В состав ее вошли 
члены факультетской агитбри-
гады, 

Д . Б А Ш Т А , 
комиссар отряда 

«Дмитров-77», П-28. 

По итогам зимней сессии на-
ша группа заняла первое место 
по Т Н В факультету. Это было 
неожиданным, но не случайным 
событием. Б течение семестра 
ребята хорошо занимались и 
к экзаменам отнеслись серьез-
но. 

За уапехи в учебе профком 
организовал нам однодневную 
поездку во Владимир. Погода 
в тот день была по-весеннему 
теплой, ласково светило солнце, 
предвещая хороший день. 

Владимир предстал перед на-
ми во всем великолепии. Ярко 

блестели на солнце золоченные 
купола соборов. За четырех-
часовую экскурсию мы осмот-
рели Дмитровский собор, Бого-
любовский ансамбль, Успенский 
собор, Золотые ворота. К со-
жалению, храмом Покрова' на 
Нерли мы любовались издали, 
т. к. был разлив рек. 

С удовольствием посетили 
мы бывшую столицу Северо-
Восточной Руси, старинный 

ЗА УСПЕХИ 
В У Ч Е Б Е 

русский город, а ныне крупный 
промышленный центр. Здесь 
развиты машиностроение, хи-
мическая, легкая промышлен-
ности. Большое впечатление 
произвело на нас посещение 
выставки, где мы познакоми-
лись с достижениями влади-
мирцев. 

Эта замечательная поездка 
запомнится нам надолго. Но 
хочется оказать несколько слов 
О'б организации экскурсии. Пу -
тевка была оплачена не вовре-
мя, и поездку еженедельно от-
кладывали весь месяц. Это не 
могло не отразиться на группе: 
поехали не все. Надеемся, что 
профком учтет это замечание. 

Т. К У З Н Е Ц О В А , И. ПЕСТ-
Р Е Ц О В А (Н-46) , К О М . 
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27 раз стартовала легкоат-
летическая эстафета на приз 
газеты «Менделеевец». Это со-
стязание всегда событие в 
спортивной ж и з н и института, 
оно пользуется большой попу-
лярностью и привлекает мно-
жество зрителей. И не удиви-
тельно. Не так часто мы видим 
столь великолепное зрелище, 
такую борьбу за к а ж д ы й 
метр дистанции, а потом ста-

новимся свидетелями ликова-
ния победы! 

А на победу в этот раз пре-
тендовали три факультета: 
прошлогодние победители, 
спортсмены И Х Т , неоднократ-
ные чемпионы прошлых лет— 
физхимики, а т а к ж е команда 
силикатного факультета. Итак , 
фавориты были известны. 

15.00. Заканчиваются послед-
ние приготовления. На старт 
вызываются участники первого 

Старт эстафеты. 

этапа. Напряженные, сосредо-
точенные лица. Звучит коман-
да, и бегуны срываются с ме-
ста, Состязание началось. Пер-
вый этап выигрывает 1 ко-
манда ИХТ . Вплотную за ни-
ми идут 1 и 2 команды И Ф Х . 
Третий этап вносит в борьбу 
в а ж н ы е . коррективы. Ю. Васи-
ленко (Ф-21) выводит коман-
ду физхимиков на 1 место, 
вторыми идут силикатчики и 
третьими—спортсмены ИХТ . 
Впрочем, досадная ошибка си-
ликатчиков при приеме эстафе-
ты вскоре выводит их из игры. 
А жаль.. . Они имели хорошие 
шансы на успех. 

Такая расстановка, сил со-
храняется вплоть до девятого 
этапа, где спортсмены И Х Т 
вновь перехватывают инициа-
тиву и не упускают ее до 
победного конца. 

Но соревнование на этом не 
закончилось. Дальше нача-

лось самое интересное: когда 
подсчитали очки, то оказалось, 
что по сумме очков, завоеван-
ных обеими командами, физхи-
мики опередили спортсменов 
ИХТ.. . В результате, в обще-
командном зачете команда 
И Х Т на втором месте, а на 
третьем—неорганики. 

Впрочем, физхнмики пред-
видели т а к у ю возможности, 
когда укомплектовывали со-
ставы команд, в которые во-
шли в основном спортсмены 
1 и I I курсов. Но как бы то 
ни было, все было справедливо. 

Главный редактор «Мендс-
леевца» Ю. Г. Фролов тепло 
поздраьил обе команды. 

Спортсменам первой коман-
ды И Х Т были вручены награ-
ды, а главный приз за обще-
командное место—хрусталь-
ный кубок—снова перекочевал 
к физхимикам. 

В. М А Р К О В , Ф-47. 

Финиширует представитель 
команды И Х Т . 

Фото автора. 

ПУТЕШЕСТВИЕ В ИСТОРИЮ 
СТОЛИЦЫ 

С погодой нам явно не по-
везло, и мы, сотрудники кафед-
ры органической химии, собрав-
шиеся ранним воскресным' ут-
ром у Белорусского вокзала на 
автобусную поездку по древним 
оборонительным сооружениям 
Москвы, чувствовали себя нес-
колько неуютно. Однако чув-
ство досады на погоду сразу 
как-то забылось, когда экскур-
совод начал рассказывать об 
истории возникновения, укреп-
ления и становления старинно-
го русского города, так люби-
мого нами, всеми,—Москвы. 

М ы долго любовались вели-
чественной панорамой Кремля 
и слушали интереснейший рас-
сказ о том, каким был Кремль 
в давно прошедшие века, как 
с течением времени он стано-
вился красивее и величествен-
нее, являясь воплощенным в 
камень гимном возрастающему 
могуществу русского государст-
ва, гимном тем русским зод-
чим (часто неизвестным), 
талантом, вдохновением и тру-
дом которых создавался этот 
изумительный ансамбль. Мос-
ковский Кремль хранит память 
о многих драматических собы-
тиях истории нашего государ-
ства, о тяжелых боях, в кото-
рых отстаивалась независи-
мость Руси, о народных вос-
станиях, бушевавших у стен 
древнего Кремля, и о чинимых 
здесь же, у самых стен, рас-
правах над их зачинщиками. 

Потом мы проследили, как .рос 
город, как вышел он за стены 
Кремля, ранее являвшиеся ру-
бежом города, и широкой дугой 
раскинулся близ древних стен. 
Возникла вторая линия оборо-
ны для защиты от нападений 
иноземцев — каменные стены 
Китай-города. 

После осмотра остатков этой 
степы в Китайском проезде мы 
поехали в район Таганки, где 
в др'евние времена Москву на-
дежно охраняло кольцо мона-
стырей-крепостей. М ы любова-
лись панорамой Москвы с вы-
сокого косогора, на котором 
стоит Андронников монастырь, 
и перед глазами вставала кар-
тина, навеянная рассказом экс-
курсовода. Представлялось, 
как много веков назад отсюда 
парадным маршем шло к Крем-
лю русское войско, одержавшее 
великую победу~на Куликовом 
поле. 

Потом мы осмотрели могучие ' 
развалины Симонова монасты-
ря, у стен которого когда-то 
(подумать только!) начиналась 
страшная для русского челове-
ка неизведанная земля — «Ди-
кое поле». И, наконец, мы при-
ехали в Новоспасский мона-
стырь — грандиозное сооруже-
ние, подавляющее и восхищаю-
щее своими размерами и про-
порциями. Сейчас в монастыре 
расположены Центральные ре-
ставрационные мастерские, и 
отрадно думать, что через не-

Башня «Дуло»-Симонова мо-
настыря. X V I век. 

сколько лет мы сможем уви-
деть этот замечательный па-
мятник русского зодчества во 
всей его красе. На этом экс-
курсия была закончена, и мы 
вернулись из" увлекательного 
путешествия по нашей древ-
ней, но вечно молодой и пре-
красной Москве. 

Н. САЗОНОВА, 
каф. орг. химии. 

Коммунистическая партия и 
правительство СССР постоян-
но уделяют внимание развитию 

физической культуры и спор-
та — важным средствам укреп-
ления здоровья советских лю-
дей, продления их жизни, под-
готовки к производительному 
труду и защите- социалистичес-
кой Родину. 

Новый комплекс ГТО при-
зван способствовать привлече-
нию к занятиям физической 
культурой и спортом лиц разно-
г о возраста. 

В нашем институте проводит-
ся работа по сдаче нормативов 
комплекса ГТО среДи сотрудни-
ков. Д л я них организованы 

ГТО —СИМВОЛ ЗДОРОВЬЯ 
группы здоровья.1 С одной из 
групп профессорско-преподава-
тельского состава проводит за-
нятия зав. кафедрой физичес-
кого воспитания А. А. Постни-
ков. Ряд кафедр института при-
нимает активное участие в сда-
че нормативов ГТО. Организо-
ванно прошла сдача нормати-
вов по лыжному спорту, в ко-
торой принимали участие ка-
федры переработки и примене-
ния пластмасс, технологии не-
органических веществ, хим. 
технологии лаков, красок и 
лакокрасочных покрытий, ки-

бернетики. Большое внимание 
уделяет руководство кафедры 
Т Н В сдаче нормативов ГТО. 

Комплекс ГТО помог милли-
онам советских людей найти 
дорогу к здоровью и долголе-
тию, испытать радость спортив-

. ной борьбы. 
Принимайте активное участие 

в сдаче нормативов комплекса 
ГТО! 

В. И. Х О Л У П К О , 
преподаватель кафедры 

физического воспитания. 

К В М 

При высасывании из пальца часто забывают помыть руки. 

Карлик обладал талантом внушать другим, что он великан. 

Баран? Зато шерсть стопроцентная! 

Редко знал, чего хочет, но всегда знал, как этого добиться. 

Фантазировать можно двояко: строя воздушные замки и 
перестраивая в них лачуги. 

Не жил, а играл в свою биографию. 

В нашем институте учатся самые красивые девушки из тех, 
кто знает уравнение Шредингера. 

Говорил много, а сказал мало. 

20 апреля состоялась экс-
курсия в музей «Бородинская 
панорама». Очень много нового 
и интересного мы узнали из 
рассказов экскурсоводов о му-
жестве и героизме русских лю-
дей, защищавших свою Родину. 

Особое впечатление произве-
ла сама панорама «Бородин-
ская битва», которая написана 
художником-баталистом Ф. А. 
Рубо к 100-летию Бородинской 
битвы. ' 

вать Кремль, но помешал 
дождь: взорвалась только не-
большая часть стены, а Коло-
кольня Ивана Великого слегка 
пошатнулась... 

Последний зал выставки-
музея- демонстрирует все виды 
оружия, которым вели бой, 
русские и французские флаги. 
Заканчивается выставка слова-
ми А. Невского: «Кто с мечом 
к нам придет, от меча' и по-
гибнет». 

Б О Р О Д И Н С К А Я П А Н О Р А М А 
С 1962 года полотно Рубо 

находится в специально пост-
роенном для него здании на Ку -
тузовском проспекте. Ф. А. Ру-
бо талантливо изобразил поле 
Бородинского сражения. Нахо-
дясь на смотровой площадке, 
ты чувствуешь себя свидетелем 
разыгравшейся битвы. 

Бородинское сражение — это 
ряд боев, отдельных атак и 
стычек на различных участках 
поля битвы. Три позиции были 
выстроены на Бородинском по-
ле, чтобы преградить путь 
французам к Москве. 

Обозрение окрестности Боро-
динского поля идет по кругу . 
Видны Семеновские флеши, ба-
тареи Раевского, которые яв-
лялись ключом Бородинской по-
зиции. Раевский участвовал в 
боях вместе со своими сыновь-
ями-подростками, которые отда-
ли свою жизнь в этом сраже-
нии. Батарея Раевского и вы-
сота переходили много раз из 
рук в руки: в момент, изобра-
женный на картине, батарея 
находится в руках русских. 

Следующий зал музея пока-
зывает дальнейшие военные 
действий в 1812 г. 

Ряд картин изображает по-
жар в Москве, мародерство 
французских солдат, свидетель-
ствующее о разложении фран-
цузской армии. На одной из 
картин показан Наполеон, ко-
торый ждет ключи от города на 
Поклонной горе. Отступая из 
Москвы, Наполеон хотел взор-

Знакомясь с отдельными ули-
цами, особняками, связанными 
с историческими событиями 
1812 г., мы узнали много инте-
ресного об_ отдельных лично-
стях. 

Проезжая по ул. Дзержин -
ского (бывшей Лубянке ) , мы 
увидели особняк, принадлежав-
ший генералу-губернатору Мо-
сквы Растопчину. Д о м был по-
строен в XVII IB . , перестроен в 
X I X в. Очень хорошо описан 
этот дом у Л . Н. Толстого в 
романе «Война и мир». 

Дорога, где теперь находят-
ся Чистые пруды, была доро-
гой, по которой уходили рус-
ские войска, оставляя Москву . 

Кропоткинская и начало Мет-
ростроевской улицы сохранили 
воспоминания о героях Боро-
динского сражения. Мемори-
альные доски на некоторых до-
мах свидетельствуют о том, что 
здесь жили поэт-партизан Де-
нис Давыдов, прославленный 
герой А. П. Ермолов, генерал 
Н. А. Тучков. М ы узнали на 
экскурсии о легендарной семье 
Тучковых. На Бородинском по-
ле погибли все сыновья Тучко-
вых. Жена старшего сына пос-
ле битвы искала своего м у ж а 
среди убитых. В память о по-
гибших, чтобы «отдать слезы 
жен всех погибших солдат», она 
построила монастырь и цер-
ковь на месте их гибели и ста-
ла настоятельницей этого мо-
настыря. , 

О. И. Р У Б И Н Ш Т Е Й Н . 
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